

こういう中で、産業としてもそんなに安心はしないられない状況になつておりますし、また、今度洞爺湖サミットでも環境問題を我が国は大きく取り上げるわけですから、環境政策としても非常に大事だというふうに思つております。

で、太陽光エネルギーについてどういうふうに普及の目標、日本の目標を考えておられるのか、お聞きしたいと思います。

ます。太陽光発電の導入目標ということだけれども、本年三月に改定をされました京都議定書目標達成計画におきまして、二〇一〇年度までに、原油換算におきましては七十三万キロリットルから百十八万キロリットルの導入を目標設定しております。

また、こどし三月に公表いたしました長期エネルギー需給見通しにおきましては、太陽光発電について、今ある技術の延長線上にある場合、努力ケーブルとすることで、二〇二〇年には現状の四倍の原油換算百四十万キロリットル、そしてさらに、最先端技術で最大限導入したケース、最大導入ケーブルということをございますけれども、これにおきましては、新築の持ち家住宅の約七割に導入された場合、現状の約十倍の、原油換算で三百五十万キロリットルまで拡大をすると見通しをしております。

そしてさらに十年先の二〇三〇年には、努力継続ケースで六百六十九万キロリットル、そして最大導入ケースでは現状の三十倍、一千三百万キロリットルの導入を見込んでいるということです。

ます、二〇一〇年度までに原油換算でいえば百十五万キロリットルから百十八万キロリットルと、七十三万という、これは私のいただいた資料には書いていなかつたんですが、事実上、そういうふうになつていいわけですね。そういう中で、達成の見込みはいかがでしようか。

○新藤副大臣 御指摘のとおり、京都議定書目標達成計画において、二〇一〇年度までに原油換算七十三万から百十八万キロリットルの太陽光発電の導入を図ると、幅を持たせてあるわけでござります。

一番新しいデータで、二〇〇六年時点での導入

量は約四十二万キロリットルです。ですから、この本目標の達成に向けまして、さらなる実証実験の推進、それから地域における新工法導入の取り組み支援、さらにはRPS法の着実な取り組み、こういったものによりまして積極的に導入促進を図つてまいりたいと思つております。

しかし、いずれにいたしましても、これはさぞかしに積み上げていかなければなりませんので、この二月から、総合資源エネルギー調査会新工法ルギー部会、ここで新工法の導入拡大に向けた対策の抜本的な強化について御議論をいただいているところでございまして、京都議定書目標達成に向かいましてしっかりと取り組んでまいりたい、このように思つております。

○北神委員 ありがとうございます。
一〇〇六年度で四十二万キロリットルというこ
とです。そしてその達成が、一〇〇六年からいえ
ばあと四年で七十三万キロリットルには最低達し
ないといけないということですね。

これは、私も専門家じゃないのでわからんいん
ですが、そう簡単ではない状況だというふうに
思つております。でもやはり京都議定書で、全
体の二酸化炭素を六%削減しないといけない一
つの項目になつておるわけですよ。ですから、や
はり我が国としてもこれは非常に力を入れていか
ないといけないというふうに思つております。

今、一連のやりとりでもわかりましたように、産業としても相対的な地位がやや脅かされていて、そして政府みずからが設定した目標も達成について厳しい状況にある。

こういう中で、私も余り詳しくなかつたんですが、平成十七年度に補助金を廃止している。これが、難しい言葉ですが、住宅用太陽光発電導入促進対策費補助金というものが、たしか平成六年度から十七年度まで続いていた。これは、要するに、住宅を持つている方が太陽光パネルを設置するときに、非常に高価なものですから、そこにある一定の金額を与えるという補助金で、これは電力会社の人とかあるいはメーカーの皆さんに聞い

策だったというふうに聞いております。
もちろん、補助金がすべてではないと私も思つ
ております。ただ、十七年度ですから、目標達成
が厳しいということは重々その時点ではわかつて
いたはずですし、ドイツとか中国の会社も非常に
追い上げてきてているということもわかつていたに
もかかわらず、この補助金を廃止した理由といふ
のはどういう理由なのか、ちょっとお聞きしたい
というふうに思います。

○甘利国務大臣 家庭用の太陽光発電の設置の補
助制度について、私、非常に鮮明に記憶をしてお
りますのはなぜかといいますと、これは平成六年
からスタートしたんです。

平成五年のときには、当時、地球環境保全の世界的な活動をしていましたGLOBEという組織があり、ゴア副大統領が旗振り役だったんですが、ゴアさんと一緒に活動していた日本の政治家が小杉隆衆議院議員だったんです。小杉さんから私は電話がありまして、太陽光発電を導入していくためには補助制度について経済産業省で取り組んでくれるという要請が私にあります。この設置にかかわったのでよく覚えているんです。

では、それを進めていこうということで、当初二分の一補助でスタートしました。その後、三分の一になり、やがて定額補助になつて、そして十分の一になりました。

七年にフェードアウトしたということなんです。これがスタートしたときには太陽光パネルを設置する金額が物すごく高くて、補助制度が始まる前は一軒当たり一千三百万とかいう話、それが七百万ぐらいになつたときからたしか半分ぐらいの補助がスタートしたんですね。

それはどういう計算かといいますと、あれはたしか大体十五年か二十年の寿命と設定されたと記憶しておりますが、それで売電をしていきますと設置費用が貯えるということで、半分補助をすると、残り、七百万であれば三百五十万ぐらいになるんでしょうが、十五年なり二十年なりの売電をすることによってちょうどその費用が貯えると

いうことで、個人負担が最終的には生じないといふ計算だったと思います。

それが次第に普及が進んでいくに従つてコストが下がつきましたから、それに見合つて補助率が下がってきた。定額補助になつて、最終的には、電力会社に電力を販売することによって設置費用が貯まるということでフェードアウトしたことなどが理由だと承知しております。

○北神委員 これが、当初は設置費用が千三百円ぐらいだった、これは確かになかなか手が届かない金額だというふうに思います。それで、補助金を入れることによって、要するに減価償却みたいな考え方ですね。電力会社にまた余ったエネルギーを買い取つてもらう。一キロワット二十

三円ぐらいでしたか、それで、減価償却で大体二十年で半分ぐらいの費用になるという考え方だと思います。

ただ、今私も話を聞くと、今でも平均大体二百万円ぐらいだと。これで、二十年たつたらそういう計算だと思うんですが、これは理屈の上では減価償却で二十年たつたらそうだということですが、やはり買う側にとつては最初の初期投資のことが一番重く感じられる。二百万円、二百五十万円、買ううといふことはなかなか簡単ではないというふうに思つんですね。結局、やはりある程

度裕福な方じやないと手が届かないというのが正直なところだというふうに思つております。
ですから、減価償却の考え方でいえば百数十万円に落ちるんだからいいじゃないかということですが、これは理屈の話であつて、私もこれは別に普通のエネルギーのことだつたらそんなに言わなさいと思うんですよ。ただ、何回も言いますように、政府が目標を設定しておるし、普及を強力に推進しなければならないという方針も立てているわけですから、そういう意味で、普及が果たして二百五十万円の価格で本当にこれ以上進むのかと。

一二、三%ぐらいですけれども、技術的にもう四〇%を超えるということころまで近づいているわけですね。

これを素材から考えて日本がナンバーワンになるとということは、産業としてのボテンシャルも物すごくありますし、資源エネルギー外交をしていく中で中東の国が極めて関心が高いんです。つまり、自分たちには石油以外の資源は太陽があると、電力輸出まで考えていますから、ですから産業ポテンシャルとして極めて高いわけなんです。それはよく承知しています。

二〇一〇年もさることながら、実は、二〇一〇

ているんです。もちろん、R.P.S法等いろいろい促進策はありますし、それから自治体への補助金なども、購入する人が最初からそういうことを視野に入れるということを考えてもらいたい。

その上で、さらにどういう支援策がいいか。これはコストパフォーマンスを考えなきやならないのです。予算が無尽蔵にあるわけではありませんから、一番最小のコストで最大の効果が上がる方法を考えなきやいけないので、どういう方法があつてかを少し検討していくふうに思つております。

は、長期優良住宅の普及の促進に関する法律案。今まで三十年しかなかった家を二百年もたせるようになると、この柱として、第一条の目的規定のところに、この法律は、国民の生活の基盤となる良質な住宅が建築され、及び長期にわたり良好な状態で使用されることが住生活の向上及び環境への負荷の低減を図る上で重要なことになっていることにかんがみ、国土交通大臣が基本方針を定めるとかいろいろな政策を打つ、こういうことになつております。

この長期住宅の、これからまさにこういう方針のもとでいろいろな新築の住宅ができるくるといふ

先ほど、新藤副大臣の方からいろいろな政策等を打ち出しているというふうに言われておりますが、恐らくコスト面を下げるという話だというふうに思うんです。これも、実際数字を見ると、この補助金のこともあり、NEDOの技術開発の効果もあり、コストはずつと下がってきているけれども、かなりこの数年間頭打ち、飽和状態になってしまって、なかなかこれ以上下げるというのも大変だというふうに思ふんですね。そういう中で、本当に普及ということを目指としてるのであれば、やはりこの補助金制度というものを復活すべきではないかというふうに単純に思ふんです。もちろん、これは万能薬だというふうに私は思わないんですが、あらゆる政策を一〇一〇年度までに動員しなければならない中、よほどそれに

年というのは、我々が提出している見通しで、新設の住宅にみんなつけなきやならないという見通しを立てているわけですね。新設住宅の七割に太陽光パネルを設置。七割というのは、要するに北向きのところもある、日陰のところもあるということを考えれば、太陽が当たる南向きのところにはほぼすべてということを言つてはいるのと同じなわけです。

そこで、私もこのままで本当にそれができるのかねという思いがありまして、住宅産業メーカーはパンフレットの中で太陽光発電の宣伝といふのは大体どれくらいやっているのか。パンフレットの中に組み込みでこういうのがありますというところを考えると、そこまでいっていいと思うんですね。

○北神委員 ありがとうございます。
非常に前向きに取り組んでいただけるという手をいただきました。特に、当然この普及に当たって、やはり住宅というものが主軸になる。二〇〇〇年までに新築について太陽光パネルというものを七割設置するという非常に野心的な目標も立てているわけですから、太陽光のメーカーさんと住宅の業界と協力をしながらこれをいかに推進するかということとも大事だし、その上で政策を、どういうことを打ち出すのかということも大変大事だと思っています。もちろん宣伝も大事です。し、やはり業界同士が協力をして力を入れる、そしてまた経済産業省さんがそこでリード役を務めるということも大事だというふうに思つております。

うふうに思うので、そこは理念的にも合致するというふうに思うんですよ。今大臣がおっしゃられたことと。ですから、まさにこういうことに絡めていただいて、積極的に新築住宅の設置というものを図つていただければというふうに思つております。

もう一つは、今申し上げた補助金以外に、いわゆる事業者向けの補助金というものが二つほどあるということがわかつてまいりました。これは六ページと七ページを見ていただければ、まず、新エネルギー技術フィールドテスト事業というところで補助金みたいなものを出している。そして七ページの方は新エネルギー等事業者支援対策事業、これも三分の一以内の補助というものを行つてゐる。これらは全部企業向かなんですね。

○甘利国務大臣 太陽光発電というのは、先ほどの御指摘がありますように、地球環境保全といふ意味で極めて重要な政策でありますとともに、これも御指摘ありましたけれども、産業フロンティアとして極めて有望だと私も思うんです。産総研に、私、視察に行きました、日本の太陽光発電技術がどこまで進んでいるのか。これはエネルギー効率がどこまで上がっているか。普通は

カーボンタブレットがありますから、この協議会を発足させようという指示をしました。これは国交省とも連絡をとつて、国交省もおおむね了解をしているはずです。これを近々立ち上げたいと思います。

そこで、住宅を新設する人は、景観上もうまくマッチしたものを開発してもらうということで、最初から太陽光パネル入りの住宅のPRをパンフレットでしてもらうということを進めたいと思つ

そこを加味した政策をぜひともお考えいただければ
というふうに思っております。
というのは、これは私、先週またま住宅年次
年ビジョンの議論もここでさせていただいたので
すが、考えてみたら、私の資料にもあるんです
が、福田総理が肝いりで推進をしようとして
政策です。

きている。そして採択数がそのうち三百五十八件で、はねられているところも結構あるという意味では、企業の方もだんだん意識を変えてきて、やはり、自分たちの商売のイメージとしても太陽光パネルというものを備えて、自分たちは環境に配慮しているということを宣伝する、そういうった思惑もあるというふうに思います。

だから、これはこれで非常にいいことだという

ふうに思つておりますし、むしろこの応募数を見ているともう少し枠を広げてもいいんじゃないかなというふうに思つてはいるわけであります、住宅の一般の消費者の方の補助金を削つて企業の方が存続をしているというのも、非常に本末転倒といふかバランスが悪い。

当然、企業の方は資金力もありますし、そして何よりも自分たちの商売に結びつく利点もあるんですね。要するにISOみたいなもので、一つの流行みたいなものかもしませんが、こういう意味で環境に配慮している、消費者の人たちもそういう企業だったら気持ちよくその商品を買ったりサービスを受けたりするという利益があるんですね。

住宅の方は、いろいろな思いで太陽光パネルを買う人はいると思うんですが、私が聞いた話では、多分ボランティア的な精神で環境にいいことをしたい、あるいは自分たちの子供に教育的な観点からも、環境に考慮していることは大事だ、そういう意味でうちには多少お金がかかったけれども、こういう意味で二酸化炭素が減るようなことに我々も貢献しているんだよ、そこに誇りを持とうじゃないかと。非常に善良な意思というか、非常によい意識で取り組んでいただいています。

片やこっちの方の補助金を削つて、資金がある程度ある企業の方の補助金を存続しているというのも非常に不公平だ。私、何も企業のを削るべきだというふうには全く思わないんですけど、むしろその普及ということを考えると、これもまた、何らかの形でそういう一般の方に対する支援というものを打ち出さないと、不公平感がやはりあるというふうに思つておりますので、この点についてお考えをお聞かせいただきたいと思います。

○甘利国務大臣 補助金を組みますとき、査定をされる側からしますと、その補助金をつけることによって普及が進んで、商業ベースに乗つてきたが乗つていなかというところが査定を受ける側として大事な点、された方ですからよくお

わかりだと思つんすけれども。そこで、できるだけ早く自立していくような支援措置が大事というとの指摘を受けるわけであります。

このフィールドテストの方は、太陽光発電の新技術を導入の進んでいない産業、公共用施設に試験的に設置して、その太陽光発電システムの有効性を検証することにより促進をする。要するに、残念ながら産業用、公用用の普及がおくれているという事実があります。

なぜおくれてているかというと、その大きな原因の一つは、やはり電力の買い取り価格だと思うんです。家庭用からの買い取り価格は、ばらつきはありますけれども、平均するとキロワットアワー二十三円前後で買取っています。業務用だと一二、三四円でありますから、家庭用は何とかそれで償却ができるけれども、業務用はできません。もちろん、企業の好感度PR、環境貢献PRといふことからすれば、これは投資して十分PR効果があるんだと思うんです。思うんですけど、そういう価格差の点から、こういう一見不公平見えます。企業の好感度PR、環境貢献PRといふことからすれば、これは投資して十分PR効果があるんだと思うんです。思つたままに思つたままに思つて地ならしをしてはいるというのが事実だと思つています。

○北神委員 その事業者用の補助の理由としては、私もよくわかるんです。ただ、一見不公平だとういうふうに言われましたけれども、私、一見じやなくて、やはり素直にこれは不公平というか、いわゆる税金の不公平とかそういう意味での不公平ではないですけれども、やはり力を入れる入れぐあいが非常に均衡を失っているというふうに言わざるを得ないと思うんです。

というのは、それは住宅側の、一般的の消費者に普及する点について最後の質問でされていましたが、そのときの国土交通省の役人さんの答弁なんかは、読み返すと、目標は達成できるかわからまらないふうに思いますが、そのぐらいの力を入れなければならない。

先日、水曜日に近藤委員が、この新築の七割に普及する点について最後の質問でされていましたが、そのときの国土交通省の役人さんの答弁なんかは、読み返すと、目標は達成できるかわからまらないふうに思いますが、そのぐらいの力を入れなければなりません。

国土交通省はいいんですよ、彼らは別にそんな興味ないですから。太陽光の産業の育成とか、それは彼らの分野ではないし、まあまあ、何か交付金をもらえるということで、これでちょっとと張ろうというぐらい、そこまで言うとあれですかねが、それよりも、まさに国の政策として目標を設定して、新築住宅の七割に設置をするということを掲げているわけですから、そういう意味で、こっちの事業者側に補助金があるけれども、意識に当然差があると思うんですよ。それは別に非難ではなくて、経済産業省の意識とは全然違う意識で彼らは動いているので、やはりそ

るを得ないと思つております。

大臣も、これからいろいろ検討されるという話もいただきましたので、そういう点もぜひとも考慮に入れて、査定側にもそういうことをどんどん言つていただきたい。やぶ蛇で、事業者も削れどちらに守りつつ攻めていただきたいというふうに思つております。

また、買い取り価格の話も私も聞いたことがござりますが、これも大臣みずからおっしゃったようになりますが、やはりイメージを改善する効果、宣伝効果もあって、やはり電力の買い取り価格だと思うんです。もちろん、企業の好感度PR、環境貢献PRといふことからすれば、これは投資して十分PR効果があるんだと思うんです。思つたままに思つたままに思つて地ならしをしてはいるというが事実だと思つています。

そういうことで、特に住宅との連携について私は、私なんかは、極端に言えば、新築住宅に義務づけてもいい、義務づけて、そのかわりある一定の助成金を出すとか、一定の条件はつけたらいいとをやつている役所もあるというふうに聞いております。

そういうことで、特に住宅との連携について私は、私なんかは、極端に言えば、新築住宅に義務づけてもいい、義務づけて、そのかわりある一定の助成金を出すとか、一定の条件はつけたらいいとをやつている役所もあるというふうに聞いておりますが、こういうところも、やはり順序としては、多分こっちの方を先に推進することも筋ではないかというふうに思つておるんですが、この点についてはいかがでしょうか。

○甘利国務大臣 まず、中央省庁では、平成十四年以降に、政府の実行計画に基づきまして、國の府等に太陽光発電の率先導入を進めております。全体で約六百キロワットを設置しております。昨年より、地方支分部局も含めまして太陽光発電の導入を図ることとしたところであります。ちなみに、経済産業省では、本館の屋上に二十キロワットを設置しております。別館にも四十キロワットのものがありまして、当省では全体で六十キロワット。本館の二十キロワットは、今後八十キロワットまで拡大することを考えております。

御指摘のとおり、中央省庁に限らず、他の公共施設におきましても太陽光発電の導入が進んでいくことは極めて重要でございまして、こうした観点から、経済産業省では、地方公共団体等の太陽光発電の導入について補助することによ

りまして、公共施設への設置を促進しています。NEDOの補助で、これは二分の一補助であります。

こうした支援策もありまして、例えば、岡山県

の浄水場、今話が出ましたでしょうか、兵庫県の県庁舎などでは百キロワット以上の太陽光発電を設置するなど、積極的な取り組みが今進められておりますところでありまして、今後ともこういう意欲のある地方公共団体等の努力を国が適切に支えていくということによりまして、中央省庁以外の公共施設におきましても太陽光発電の導入が着実に進んでいくということを期待しているところであります。

○北神委員 ゼひ、その点についても強力に推進していただきたいというふうに思います。

もう一点ちょっとと言い忘れたのは、大臣も水曜日の質疑の中でおっしゃっていましたけれども、太陽光というのは非常にすばらしいエネルギー源だけれども変動が激しい。これは、当然、曇りの日とかそういうときも非常にエネルギーが少なくなるし、冬のときはやはり太陽が出ている時間が少ない。そういう意味で、ほかのエネルギーである程度その変動を補つていかないといけないわけですね。今は十分それを補つてている状態だというふうに聞いております。

ただ、皆さんどんどん政策を進める上で、太陽光のエネルギーが日本の全体のエネルギーに占める割合が大きくなればなるほど、多分、住宅なんか、蓄電池みたいなものを備えつけないといけない、ここである程度蓄電してやるということだと思います。

これもまた、今の時点では百万円とかそのぐらいのコストがかかるわけですから、まさに住宅の一般の人たちに対して購入しやすいような支援措置が改めて大事だというふうに私も思っておりまますので、そういう点もぜひ踏まえて、もう答弁は結構ですでの、ぜひとも検討いただきたいというふうに思っております。

太陽光はこれまでにしまして、次は、石油の価

格の高騰の問題に移りたいというふうに思いました。

これも、何回もこの委員会で議論に出て余り詳

しくは繰り返しませんが、十ページにありますように、原油価格は相変わらず非常に高く推移している。四月二十三日の時点で、バレル当たり百十八・三ドルということになります。なかなか下がらず。こういう中で、この前も大臣もおっしゃったように、投機的な要因というのがやはり私は、解せないというか、こういうのをずっと放置していくのかというふうに非常に強く思っているわけであります。

まず御質問したいのは、大臣がこの前、石油価格について、実需だけでいけば今よりも大体四十ドルぐらい安くてもおかしくない、そういう趣旨の発言があつたんですが、これは何かそういう計算とかされているんですか。それについてちょっとお聞きしたいと思います。

○甘利国務大臣 先般のIEF、世界七十カ国の閣僚が集まつた会合で、第一セッションで私が基調講演をいたしました。その基調講演を受けて、第一セッションの議長から私に何回か追加発言が振られました。

そういう中で、私は、今の実勢の価格よりも現状の価格づけは四十ドルくらいは高くついているではないかという発言をしました。私以外から

も、四十ドル程度は実需を離れた価格づけだという発言も出ました。ですから、複数の者が四十ドルという話をいたしました。私のイメージは、今はもう百二十ドル近くになつちやいましたけれども、百十ドルを設定したとして七十ドル以下であるべきだという意味で、四十ドルと言つたわけではありません。

これは、なぜそう言うかと申しますと、私は、あるメジャーの経営責任者が昨年私の部屋に来られまして対談をしたときに、石油価格というの

は、先物市場と別に実勢価格、実勢価格の設定ど

いのはどのくらいで、どこが基準で決まるんだ

ということを質問したことがあるんです。

そのときに、そのメジャーの経営責任者は、基

本的にはやはり、産油国の長はサウジで、サウジ

が国家予算としてバレル幾らで設定するかと

ことが実需の基本になるでしょう。予算ですか

ら、その予算を下回つちやうとその予算に基づく

政策の執行ができないわけですから。それが、当

時、四十五ドルとつけていると思うという話であ

りました。

その後、資材価格とか、ドルが安くなったりと

か、いろいろな要素があります。ですから、それ

を最大加味したとしても、アッパーリミットは実

需に基づくものは七十ドルではないかというのが

私のイメージでありますから、少なくとも四十ドル以上は高くついているんではな

いかということを発言したというところであります。

○北神委員 わかりました。

私が聞いているのは、要するに、石油の今の乱高下というのはいろいろな要因があつて、実需もあるし、投資的な要因もあるし、またファンダニ

ヤーの投機的な要因もある。私の個人の考えは、や

はり、経済活動の基本的な原材料であるものにつ

いて、余り、マネーゲームで原油価格が乱高下し

て産業活動に支障を來すというのは、どう考えて

もおかしいなど。

私も、決して改革派ではないということではなく

いんです。私も改革派で、自由化すべきところ

はすべきだというふうに思っておりますが、余り

単純に何でも、金融が野方圓に走り回つてもいい

じゃないかというの、むしろ、一部の投資銀行

とかそういう人たちが主張するのはわかるけれど

も、国民経済というものを考える我々政治家とし

ては、やはりこれについて一定の歯止めをかける

べきだ。ただ、言うはやすしで、なかなかこれは

いろいろな意味で難しいというふうに思つてている

わけでございます。

ただ、それをやるにせよ、どういう要因でこの

石油の高騰が起きているのか、そこを正確に

とらえる必要があるというふうに思つております

し、大臣がまさに行かれたIEFですか、四月二

十日から二十二日に行かれたIEFでは、石油

データの整備は、石油市場の透明性向上、原油価

格変動の減少を導き、ひいては投機の余地が減少

するという議長総括がございます。

これについて、これは事務方でも結構なんです

が、私はこの文書でちょっと勉強不足でわからな

いのは、データを整備する、そして石油市場の透

明性が向上する、ここまでわかるんですよ。た

だ、それが石油価格変動の減少を導いて、ひいて

は投機が少なくなるということを書いてあるんで

すが、この因果関係がよくわからないんですが、

これについて、もしわかれれば御説明いただきたい

と思います。

〔委員長退席、谷本委員長代理着席〕

○望月政府参考人 御指摘の石油価格に関する情

報収集でございますけれども、これは、JODI

といふシステムがございまして、IEFがまさに

そのシステムの運営をしてるところでございます。

在庫とかそういうデータについて、特に途

上国、最近の新興国における在庫状況などについ

てのデータの提供が不正確だという問題は、最も

指摘されているところでございます。

したがいまして、需給状況を適正に反映した価

格形成という観点からいくと、十分なデータがな

いので、相当、予測に基づいた投機的なところ

が、誤った風聞みたいなところから価格変動を激

しくさせるというようなことの原因になつてゐ

るのではないか、これを整備することが非常に重要

な要素だというの、そこの議長総括の意味だろ

うと思つております。

○北神委員 ありがとうございます。よくわかりました。

さつき大臣がおっしゃった、メジャーの経営者

の方とお話しした中で、石油の価格というものは

やはりサウジとか産油国の予算というものを見な

いといけないと。ただ、おっしゃつていたよう

に、恐らく四十五ドルだろうとか、最も高くて七

十五ドルとか、そういう話がありました。要するに、そこもわからない、なかなか実際はわからないということですか。

○望月政府参考人 大臣のおっしゃいました、産油国などの予算上における原油価格というのは、やはりそこ一応予算をつくったときに一定情報として公開されているところがございまして、そういう前提で予算を組まないと、彼らの方も歳入のほとんどがそれでございますので、そこは公開されている国が多うございます。

一番わからないのが、短期的に変動する、新興国の在庫などがわからないというのがございます。例えばアメリカなんかは透明性が非常に高い、日本もそうですが、統計が整備されていて、在庫状況のデーターのフラクチュエーシヨンも非常によくわかるのでこれがまた市場に反映するんですが、特定国といいますか、中国、印度など、必ずしも在庫が十分わからないところがございまして、その点についての情報提供を強くそういうところで求めているということだと思います。

〔谷本委員長代理退席、委員長着席〕

○北神委員 ありがとうございます。

もう時間がないので、最後にちょっと質問したいのは、そういうデータの整備も非常に大事だと。それで、私個人は、さつきから申し上げているように、こういう石油の投機的な動きというものを何らかの形で抑えないといけない。

それは、どういう方法があるのか非常に難しい問題もあるし、また、いわゆる世界、アメリカを中心とした金融関係者とのいろいろなやりとりも、やり合もあると思いますし簡単ではないと思うんですが、でも、この方向に検討すべきだ、その絶好の場が洞爺湖サミットだというふうに思っております。

サブプライムローンの問題も、もちろんこれは取り上げられるんですが、それと同じぐらい大事なのは石油の問題であって、大臣にぜひ洞爺湖サミットでも取り上げていただきたいし、アメリカ

なんかは消極的とか、国によつていろいろな温度差はあるというふうに思います。やはりそこは日本と同じような考え方を持つている国をつたつたときには、やはりそういう国と連携したりして、ぜひ一緒に活動をしていただかたいと思いますが、最後にいかがでしょうか。

○甘利国務大臣 私は、基調講演でも、それから産油国とのバイ会談でも申し上げたんですけれども、産油国がひとり勝ちをするということはあり得ませんよ、世界経済がリセッションを起こしていく中で産油国だけが繁栄していくなんということはないんですよ、特に途上国の経済というのはもうついていけなくなっていますよ、原油高による暴動だって起きている、このことをちゃんと見詰めてくれ、我々は産油国も消費国も同じ船に乗っているんだだということを認識してもらわなきゃ困るんだという話をしました。

そうしたら同じ船に乗っているという私の発言が、基調講演でも話したんですが、あちこちで引用されました。我々は産油国も消費国も同じ船に乗っている一員だということを認識すべきだということが共通のキーワードになつたわけであります。

恐らく、売る方ににしてみれば、世界経済がうまく続くのならば、なるべく高値で売るのがそれるよう、こういう石油の投機的な動きというものを見抜かなければ、しかし、細く長く売つていまます。

恐らく、売る方にみてみれば、世界経済がうまくいくのならば、なるべく高値で売るのがそれるよう、こういう石油の投機的な動きというものを何らかの形で抑えないといけない。

それは、どういう方法があるのか非常に難しい問題もあるし、また、いわゆる世界、アメリカを中心とした金融関係者とのいろいろなやりとりも、やり合もあると思いますし簡単ではないと思うんですが、でも、この方向に検討すべきだ、その絶好の場が洞爺湖サミットだといふうに思つております。

○北神委員 ありがとうございます。

○東委員長 これにて北神圭朗君の質疑は終了いたしました。

○近藤(洋)委員 民主党の近藤洋介でございます。次に、近藤洋介君。

水曜日に引き続き、省エネ法の改正案について質問してまいります。

まず、今回の省エネ法の改正では、やはり規制の見直し、すなわち規制対象を事業所や工場ではなく事業者単位に変えるであるとか、建物の省エネの基準について罰則等を加えるとかといった規制の見直しのほかに、新たな省エネ支援の枠組みとして、事業者間での省エネルギーの取り組み

なんかは消極的とか、国によつていろいろな温度差はあるというふうに思います。やはりそこは日本と同じような考え方を持つている国をつたつたときには、やはりそういう国と連携したりして、ぜひ一緒に活動をしていただかたいと思いますが、最後にいかがでしょうか。

私が言つたのは、それが大事だ、それを市場に発せよ。市場は、将来はタイトになるだろうから、将来もシヨートしないんだというメッセー

ジを出せということを私からは強く言つたんですね。それは、彼らは将来も責任を持つということをちゃんと言つてあるんですが、そこの発信が日本でこういう問題について世界的に検討するようになります。日本と同じような考え方を持つている国をつたつたときには、やはりそういう国と連携したりして、ぜひ一緒に活動をしていただかたいと思いますが、最後にいかがでしょうか。

○甘利国務大臣 御指摘のとおり、今回の改正におきましては、複数の事業者が共同して行う省エネルギー対策の促進について、国が適切な配慮をする旨を法律上明確に規定することとしたとしているだけますでしょうか。

これを具体的に申し上げますと、まず、大企業による中小企業に対する省エネルギー技術であるとかノウハウの提供等といった支援、それから、コンビナート地域におけるエネルギーの融通等の連携などによりまして、事業者が単独で実施する場合に比べて追加的な省エネルギー効果が認められる場合に、省エネ法上の定期報告においてあわせて報告していただければ、当該事業者みずから取り組みとして制度的に適正に評価したいと。これによりまして、個々の工場や事業者の枠を超えた複数主体によります省エネルギー対策を推進し、自社だけの取り組みによる省エネを上回る効果を創出したいというふうに考えておるところです。

○近藤(洋)委員 大臣、ありがとうございます。実は、これは大事な点なので、えて大臣に御答弁をいただいたんですけれども、共同省エネルギー事業は、御答弁をいただいたように、この法律の八十四条の二、委員長のお許しを得て資料を配付させていただいておりますが、この一枚目に書いておりました八十四条の二に記載されております。「経済産業大臣は、中を省略しますが、事業者が自主的に行う技術の提供、助言、事業の連携等による他の者のエネルギーの使用の合理化の促進に寄与する取組を促進するよう適切な配慮をするものとする。」こういう法文なんですね。

今大臣が御答弁をいただいたように、この中身が、事業者間、大企業、中小企業者間の共同省工

本部会議であります。この法律が、その辺のところが全くイメージがわかない法律になつておりますね。

この法律を見る限りは、今御答弁いただいたことが、イメージがわかないんですよ。だれがどういうイメージなのか、そして、適切に制度的に評価するならどういう評価なのかというのもよくわからんんですね。

大臣、大切なことを法律に書かないというのは私はよくないと思うんですよ。イメージがわかないようにするというのはよくないと思うのであります。

と申しますのは、この法律ができるときに基本となつた総合エネ調の省エネルギー部会のペー

パー「今後の省エネルギー対策の方向性について」、次のページをめくついていただければと思うんですが、これは抜粋でございますけれども、このページのまさに柱に共同省エネルギー事業の推進というが盛り込まれているんですね。この報告書の目次は、ちょっと割愛しましたが、目次には「規制面からの抜本的見直し」として「支援面からの抜本的強化」と。この支援面からの強化の中の一丁目一番地に書いているわけであります。そして、この文面の下線の一ですけれども、省エネ法上、合理化を実施することを省エネルギーの手段として自主的に選択できるよう位置づけることにより云々、期待される。さらには、もっとと言ふと、別途検討中の中小企業等のCO₂排出量削減制度と認証基準の整合性を図る必要がある。さらに言えば、家庭部門も含めた省エネルギー、新エネルギーの活用性も含めて、実効性の高い手法を検討すべきである。どんどんと書いていられるわけですが、法文は非常に寂しい法文だと。報告書は二本柱の一つに位置づけておきながら、なぜ内容が寂しい法文になつたのか。これは

本部会議であります。この法律が、その辺のところが全くイメージがわかない法律になつておりますね。

この法律を見る限りは、今御答弁いただいたことが、イメージがわかないんですよ。だれがどういうイメージがわかないんですよ。だれがどういうイメージがわかない法律になつておりますね。

（略）

大変意欲的に書いておるわけですが、この法文が「適切な配慮」という形では、やや寂しい法律になりましたけれども場合によつては、ぜひいつたものを今後きちんと位置づけて、こううんですが、御所見はいかがですか。

○甘利国務大臣 法文は簡略化した書き方にしておりますが、委員会の質疑の議事録あるいは附帯決議等でその意味をしっかりと具体的に位置づけていただければというふうに思つております。

○近藤(洋)委員 先ほど来の大臣の御答弁もありましたし、ぜひ院としても、これはやはり一丁目一番地に位置づけていい、なかなか、経産省やエネ庁の事務方も御苦労されたというのはよくわかります。

逆に、推察するに、法制局等からもいろいろなことも言われてと、いともあつたのかもしれませんが、これはいいことを大臣はおやりになられ頭出しをされたということあります。だから、今後大きく育てる政策の柱になるんだろうなど受けとめさせていただきたいと思います。

次のテーマに移りますが、先般、日本とEUの首脳会議が行われて、報道によりますと、温室効果ガスの産業別削減目標、いわゆるセクター別アプローチについて有用との認識で一致した、こういう形の報道がされていますし、私もレクといいますかヒアリングで聞いております。

日本がこれまで言つてきたセクター別アプローチについてEU側が有用であると認知したというのは、これは大変意味を持つものだらうと思うわけですが、大臣、この首脳会談においてEUが有用と認めたことに対する意義について、どのようにお受けとめになるか。

もう一つ、まさにこのセクター別アプローチの基本となる、原単位を向上させる、エネルギー効率を高めるということを基準といいますかベースに物事を設計していく、ポスト京都の枠組みにおいてもエネルギー効率の向上ということをベースにポスト京都の枠組みを考えるといふことが日本

の、そしてある意味で世界のCO₂削減にもプラスになる、この認識を広める戦略についてお考えいたすことができるという意味で極めて有効だと思います。

○甘利国務大臣 セクトラルアプローチの有効性というのは、私は当初からたく信じて、ありとあらゆる場面で、経済閣僚の会議ではこのPRをずっと世界じゅうをしてきました。それで、環境大臣が集う会合で公にしたのが、この間のG20、千葉でやつた会合であります。

当初、EUというのは、自分なりの主張がありますから、日本のいわば新しい提案にはなかなか乗つてくれませんでしたし、途上国は途上国で、今までの枠組みに関して新しい仕組みができると、何となく自分たちが何か見たことがない義務を負うのではないかという警戒感があつて、すぐには賛成という形になつてもらえませんでした。

正直、物すごく苦労しました。私自身もそうですが、それでも、事務方はもつと苦労したと思います。ですから、どこかの新聞に、ローマ教会の前でそれでも地獄は回つていると叫ぶガリレオの心境というのでは、私の心境よりも、ずっと続けてきた当省の事務方の心境。しかし、やはり真理は一つありますから、ローマ教会も過ちを認めてきつつあるということだと思います。

日・EUの定期首脳会議でも、我が国の提唱するセクター別アプローチについて、EU側から有用という評価を事実得たわけであります。

実は途上国も、当初、G20が終つた後、南アから批判が出たというようなことを日本のマスコミが報道しましたけれども、直近の話で、例の第三回の主要経済国会合、MEMのセクター別アプローチに関するワークショップで各国からのコメントの中、その南アもこう言つています、G20対話における日本の貢献は大きいと。セクトラルアプローチの有効性の部分について、こう表現しているんですね。

ようやつと、途上国でもその有用性については認めざるを得ないといふところまでたどり着いてきたと思います。何よりも公平性が保てる、それから、共通だが差異ある取り組みということを満たすことができるという意味で極めて有効だと思います。

○近藤(洋)委員 大変大きな一步になつたんだますから、日本のはいわば新しい提案にはなかなか乗つてくれませんでしたし、途上国は途上国で、今までの枠組みに関して新しい仕組みができると、何となく自分たちが何か見たことがない義務を負うのではないかという警戒感があつて、すぐには賛成という形になつてもらえませんでした。

正直、物すごく苦労しました。私自身もそうですが、それでも地獄は回つていると叫ぶガリレオの心

境というのでは、私の心境よりも、ずっと続けてきた当省の事務方の心境。しかし、やはり真理は一つあります。ですから、一つ間違うと、洞爺湖サミット、洞爺湖サミットと、これで何かがすべてといふようなものにとまれば世間は集約してしまうんでしようけれども、やはり時間のかかる部分でありますでしようし、いろいろな会議、いろいろなものが複雑に入り組む。

しかも、アメリカの大統領選もある、政治の状況もある、こういう中での二年間のマラソンといふことでありますでしようから、ぜひこの日本の提案が最終的にはきちっと成るということについては御期待申し上げたいと思いますし、これはいろいろな考え方があるのだけれども、やはり時間のかかる部分でありますでしようし、いろいろな会議、いろいろなものが複雑に入り組む。

福田総理は、一月のダボスの演説で、百億ドル規模の支援を行うクールアース・パートナーシップというのを表明したわけであります。それ以後、途上国等から、既存の資金メカニズムとどう整合性をとるんだ、そこを整理してくれ等の問題提起はありました。そこには歓迎の意が表されました。

○甘利国務大臣 まさに今御指摘の戦略的にいふところが大事なんですね。

福田総理は、一月のダボスの演説で、百億ドル規模の支援を行うクールアース・パートナーシップというのを表明したわけであります。それ以後、途上国等から、既存の資金メカニズムとどう整合性をとるんだ、そこを整理してくれ等の問題提起はありました。そこには歓迎の意が表されました。

福田総理は、一月のダボスの演説で、百億ドル規模の支援を行うクールアース・パートナーシップというのを表明したわけであります。それ以後、途上国等から、既存の資金メカニズムとどう整合性をとるんだ、そこを整理してくれ等の問題提起はありました。そこには歓迎の意が表されました。

○甘利国務大臣 まさに今御指摘の戦略的にいふところが大事なんですね。

福田総理は、一月のダボスの演説で、百億ドル規模の支援を行うクールアース・パートナーシップというのを表明したわけであります。それ以後、途上国等から、既存の資金メカニズムとどう整合性をとるんだ、そこを整理してくれ等の問題提起はありました。そこには歓迎の意が表されました。

○甘利国務大臣 まさに今御指摘の戦略的にいふところが大事なんですね。

福田総理は、一月のダボスの演説で、百億ドル規模の支援を行うクールアース・パートナーシップというのを表明したわけであります。それ以後、途上国等から、既存の資金メカニズムとどう整合性をとるんだ、そこを整理してくれ等の問題提起はありました。そこには歓迎の意が表されました。

ただ、大事なことは、ちゃんと一生懸命取り組むところにお金が行くようにしないといけないんですね。志の高い途上国を支援する資金メカニズムと、このことが大事で、お金だけもらって、後ろからやつたかやらないかよくわからぬということがあります。

いずれにしろ、大臣御答弁のとおり、日本は正しいことを提案しているんだという認識が途上国でも広がってきたという御答弁でございました。やはり外交交渉というのは理屈だけではなくて利害も必要なんだらうな、こう思うわけでありまして、日本はいいことも言つているし、日本とつき合うとプラスになる、これも非常に大事なんだろうと思います。そして、仲間をふやしていくといふことなんだろう、こう思うわけです。

最後の質問でございますけれども、その意味で

○近藤(洋)委員 時間ですので、終わります。

○東委員長 これにて近藤洋介君の質疑は終了いたしました。

次に、大島敦君。

○大島(敦)委員 前回に引き続き、関連の質問をさせていただきます。

先ほど近藤委員の方から、エネルギーの使用の合理化に関する法律の一部を改正する法律案の八十四条の二について質問がございました。同法案の五条の改正点について、まず、具体的にどういう意図を持って改正されるのかということについてお聞かせください。

○上田政府参考人 済みません、共同省エネルギー事業に関するお尋ね……(大島敦委員セクター別ベンチマークの策定の方です」と呼ぶ)失礼いたしました。

セクター別ベンチマークでございますけれども、セクター別ベンチマークと申しますのは、事業者が省エネを行った場合に、それが適切かどうか、判断基準を用いて判断させていただくことになるわけでございます。従来は、事業者の原単位が毎年一%ぐらいずつ改善するかどうかという判断基準でやつてきたわけでございますけれども、今後は、そういうしたものに加えまして、客観的な指標としてセクター別ベンチマークというのを導入したいと考えております。

このセクター別ベンチマークというものは、具體的には、鉄であるとか、あるいは業務部門であるとか、そういう部門につきまして幾つかの測定可能な客観的な指標を導入いたしまして、そういうものも判断基準として判断をしていく。これによりまして事業者の省エネ取り組みが共通に評価できるようになりますて、既に相当程度省エネが進んだところにつきましてはそういうものを適切に評価しながら、他方で、取り組みの行われた事業者に対してはさらなる改善を促すということを企画するものでございます。

○大島(敦)委員 ありがとうございました。

このセクター別ベンチマークを国として各産

業ごとにつくっていくというお話を思っています。

このベンチマークのつくり方というの非常に大切だと私は思っておりまして、非常に簡略なベ

ンチマークのつくり方もあるかと思うんです。そ

のベンチマークのつくり方というの、例えば生

産量とか面積当たりのエネルギー使用量で粗い指

標でつくる、簡略につくることもできると思いま

すし、製造プロセスのそれを標準化していく

ことが必要かなと思うんです。これから我が國

が、甘利大臣がおっしゃるとおり、各国との折衝

あるいは標準をつくっていくことになるかと思う

んです。

同じ鉄鋼業でも、例えば、日本のように、原料、鉄鉱石なり石炭が製鉄所の岸壁に着いてそのまま高炉あるいはコークス炉に入る製鉄所もありますし、あるいは、中国のよう、奥地まで鉄鉱石なり石炭を運んでいる場合だつてあるわけじ

て、それぞれの熱効率が違うわけですね、輸送に

関する熱効率あるいはプロセスのそれぞれにつ

いての熱効率が違うと思うんです。それを我が国が

中心となつてこれから担つていくためには、この

ベンチマークづくりを国際標準として各国の理解

を得るまで積み上げていく必要があると考えてお

ります。

その点について、国際標準化の視点が重要だと

思う点につきまして、御所見をお聞かせください。

○上田政府参考人 セクター別ベンチマークとい

うのは、その作成はなかなか難しい作業であると私どもは思つております。

同じ工場といつても、内製している場合、外製

している場合、さまざまの場合がございます。し

たがつて、これをできるだけ精緻にするというの

はおっしゃるとおり非常に重要なことでございます。

思つております。この点についても、多分、ベン

チマークをつくる産業というのは、それほど多く

の、さまざまな業種ではないと考えております。

など、公平な比較が可能になるような形でつくつ

ていく必要があると考えております。

これは、今後、省エネ基準部会という審議会の場で詳細な議論を行つていただきたいと考えております。

これで、その際、委員御指摘のよう、もちろんセクターアプローチということを提案してい

ますけれども、その際、委員御指摘のよう、もち

らやつていく必要があると思っております。

国際エネルギー機関、IEAでございますと

か、クリーン開発と気候に関するアジア太平洋

同じような、産業の省エネを客観的に評価する基

準をつくるという作業が行われておりますもので

すから、こういったところと連携しながら、また

彼らのそこにおける議論を踏まえながら、国際的にも通用するような指標というものを今後検討しまりたいと考えております。

○大島(敦)委員 今回の審議を通じまして、甘利

経済産業大臣から、産業セクトラルアプローチにつきまして各国の賛同が広がつてているというお話を

がございました。この審議の中でも、あるいは一般質疑の中でも、このセクトラルアプローチにつ

きまして、私は非常に理解しやすかつたものですから評価をさせていただくというお話をさせていた

ただいております。日本が多分、国際的な会合であ

るいは集まりの中珍しく一石を投じたのがこのセクトラルアプローチだと思います。

そうしますと、これから必要なのは、細かい内容について我が国としてまず規格をつくつて提示

するということが大切だと思うんです。外交交渉の場では、最初につくつたものにつきましての今度は修正ということになりますから、まず、そこ

のところについて進めてほしいのが一点。

もう一つは、今政府参考人からも答弁いただき

ました、外国との連携、仲間づくりも必要だと

思つております。この点についても、多分、ベン

チマークをつくる産業というのは、それほど多く

の、さまざまな業種ではないと考えております。

しかし、先行事例がありますから、ベストブ

ラクティスとしてこういうふうにやってください

。そういうことで、それ以外のセクターも進めてい

ます。しかし、先行事例がありますから、ベストブ

ラクティスとしてこういうふうにやってください

。そういうことで、国ごとの理解を積み上げてい

くという経過が大事だと思います。

何より大事なのは、日本が有利なようにしかけ

てきたのではないかということととらえられちゃ

いけないんですね。そうじやなくて、世界がい

いでしようということをしっかりと説明するこ

とが、あわせて大事だというふうに思つており

ぜひお願いしたいと考へております。

その点について、甘利大臣から一言いただけれ

ばと思います。

○甘利国務大臣 このセクトラルアプローチの提

案がなぜ大変だったかというと、従来の方式が既

にあるわけですね。頭から国別に何%という、ど

ういう根拠があるかどうかわからんけれども

かぶせていつて、それでやつていくと。その延長

線上でやればいいという主張が一方にある中で、

その矛盾点を是正するべく、こういう枠組みが公

平公正じゃないですかということを新たに提案す

るので大変なんですね。真っ白なところに一つの

提案がぱっと行くことであるならば、かな

り受け入れられやすいんですけど、もう既に

スタートしている枠組みの中で動いてる人たち

がいますし、それでのビジネスも進んでる部分

もあるわけですから、だから非常に難しかったわ

けであります。

新しく参加する国にとつても、負担を強いるば

かりじやなくて、これを取り入れた方がいいこと

がある、参加しない方が不利ですよということが

見えるようにしていかなきやいけないということ

の説明をしてきたわけであります。

その基準点をどう求めるかというの、御指摘

のよう一番大事な点でありまして、鉄鋼なんと

いうのは、世界鉄鋼連盟が連帯して、そういう基

準点の割り出しということについてすぐ協力がで

きる理想的な業界なのであります。それ以外が

そのとおりいかというと、なかなか大変なんで

す。しかし、先行事例がありますから、ベストブ

ラクティスとしてこういうふうにやってください

。そういうことで、国ごとの理解を積み上げてい

くという経過が大事だと思います。

何より大事なのは、日本が有利なようにしかけ

てきたのではないかということととらえられちゃ

いけないんですね。そうじやなくて、世界がい

いでしようということをしっかりと説明するこ

とが、あわせて大事だというふうに思つており

ます。
○大島(敦)委員 今回の経済産業委員会での大臣の答弁は、世界が注目していると思ってるんです。前回質問させていたいだとおり、多分一兆に迫るお金が、これから五年間の間に動いていくわけですよ。この間、二十ドルを一ドルにしようと言つたら、この一兆円が大分減つてくるわけですから、大臣の今の発言は、恐らく、インターネットあるいは活字メディア等を通じて、各国の政府の交渉相手の方が注目をしているのかなと考えておりまして、踏み込んだ発言をすることも大切だと思うんですが、私ども議員の方は、できるだけ日本の利益を守らなければいけないものですから、その立場で質問をさせていただいております。

その中で、先ほど鉄のお話をございました。

Uが今回、セクトラルアーチに乗つてきたといふ、非常に賛同を示したということは、もともとEUというものが石炭と鉄鋼の共同体から始まっていますから、そういう風土というのはあったのかなと。もう一つは、IISIで大体世界のプレイヤーは見えているものですから、同じソサエティの中でも、皆さん情報交換してなんんでいるので、非常にわかりやすく進んでいくのかなとは思っています。

若干、前回の質問の延長上で一問だけ質問させ

ていただきたい。

ちょっと気になつていてる点がございまして、この間、日本の一一番大きな製鉄会社がブリヂルで製鉄所をつくるという新聞報道がありまして、新聞報道自体には、それはお客様があるからつくるという記事でした。しかしながら、これを見たときには、本来であれば日本でつくてもよかつたのが、やはりCO₂の問題があるので海外で工場をつくるということの選択も、経営陣は言わないのでしもしないけれども、心の奥底ではそういう気持ちもあつたのかなと思っております。

ですから、CO₂の削減ということと、国別にキヤップをはめるということと、あともう一つは

経済の変動ですね。ここ五年間、十年間、比較的

世界経済はよかつたものですから、我が國の中でもCO₂の排出量が非常にふえた時代だと思っておりまして、今回上限が決められると、今後の経済成長がそこでとまるということもあり得るのかな。

そうすると、そのエネルギー効率に着目をして、経済変動にも耐えられるような国際的な仕組みが必要だと考えておりますので、その点についても、せひ大臣には、国全体としての取り組みの中、京都議定書以降の話だと思うんですが、多分御検討されておるとは思うんですけども、注視をしていただいたらありがたいなと思つています。

もう一つ、先ほど近藤委員の方から一番最後に、戦略的に必要だという話がございました。私も同意見でございまして、今回質問として、東欧諸国から日本が排出権を購入するという話があつたかと思うんですけども、その点につきましては、単価と今現状がどうなつてあるかについてお聞かせいただければと思います。

○中野副大臣 お答えをいたします。

私たちの国は、グリーン投資スキーム、いわゆるGISについて、その具体的なスキームの構築を目指しております。

具体的には、余剰排出枠を有して、それらを自

己の環境保全等に役立てたいという意向を持つハ

ンガリーを初め、チエコあるいはポーランド等の中東欧諸国、そして、ウクライナとの間でGIS実施に向けた交渉を行つておりますし、またロシアとも、GIS交渉に向けた協議を開始したこと

です。今は、中東欧と、ウクライナにおけるGIS交渉が進行中であります。やはりCO₂の問題があることはロシアの交渉という話で、ロシアについては二〇〇四年ですから、ある程度動向を見てから入つてますから、その点についても着目してほしいなとは思つております。やはり戦略的に考えなければいけないなと。

私たちがそうやってCO₂を買うということ

は、これはその国に対する投資なわけですよね。それは、恩義という言い方は非常に古い言い方なんですかね、感謝をして将来的に我が国の方に賛同してくれるということが僕は大切な考え方です。

今後、各國、先進国も発展途上国もすべて平等もCO₂の排出量が非常にふえた時代だと思っておりまして、今回上限が決められると、今後の経済成長がそこでとまるということもあり得るのかな。

そうすると、その前提で進めにせよ、やはり私たちが貴重なお金というんですか、財を各國に提供していくため、せひ大臣には、国が非常に安い価格で御提供申し上げるわけですから、貴重な技術も、産業界の御了解を得て恐らく非常に安い価格で御提供申し上げるわけですから、そこには、それに対する見返りといふわけじゃないんですけれども、それに対するそこの国の配慮というのも私は必要だと思うんですよ。

それをしつかり各國別に見ていただいて、今後、どの国が我が国に対して一番配慮してくれるのか。その点について、ぜひ大臣から、各國の皆さんが聞いていますから、余り踏み込んだことは言えないとは思うんですけども、お考えの指針をいただければと思います。

○甘利国務大臣 日本から移転される技術、それ

はもちろん、民間の技術にはそれなりの対価が必要ですが、おっしゃるとおり、それは民間企業としてぎりぎりの線で協力していただくようなることにならうかと思いますし、この知財が流出しないように政府はしっかりとガードしますが、いずれにしても民間企業に協力をしてもらわう。

あるいは、移転に伴つては日本のお金が動くわけであります。そのお金は天から降つてくるわけではなくて、国民の血税を投入するわけであります。しかも、日本は世界で一番エネルギー効率が高い優等生、優等生の日本がお金をわざわざ払うわけであります。

ですから、移転先の国については、そ

だいで、これは日本の国民の汗の結晶が移転していくという認識をしつかりと持つてもらう國に優先的にさせていただきたいというふうに思つております。

○大島(敦)委員 ありがとうございました。

各国の交渉担当者も聞かれていると思いますので、大臣おつしやつたとおり、我が國が貴重な税を使って対策をとり、民間企業はそれぞの利益の中から、近藤委員も御指摘があつた、ひょっとしたら株主訴訟もあるかもしれないというリスクを冒しながら、各國に対しても我が國の責任を果たしていこうという意思でやつてあるわけですから、その気持ちに賛同してくれる国に対してもしっかりとした供与を行つていく必要があるのかなと考えておるわけでございます。

次に、今回の法律の中でバイオの問題があるんですけれども、目標達成計画の中でも、原油換算で五十万キロリットル、バイオ燃料を導入するという話がありまして、このことにつきましても、この場でも大分議論が進んでまいりました。今後の五年間の推移を見ると、恐らくこのバイオの燃料を導入するということは、今の食料の需給のアンバランスを考えても、多分これまでのようには強くは求められないのかなと思うんですよ。なかなか国際的な理解というのも進まないのかなと思って、ひょっとすると、この五十万キロリットルを我が國が輸入するということが行われないのかもしれないなということも考えるわけなんです。

そのときに、この五十万キロリットルが、私はすぐお金に、要はCO₂の値段に換算するとどのくらいかなと思っていまして、ちょっと役所の方に伺いたいんですけども、五十万キロリットル、トン大体二千円ぐらいだと思いますので、どのくらいの効果があるのかとということについてお聞かせいただければと思います。

○上田政府参考人 原油換算で五十万キロリットルは、京都議定書上カーボンニュートラルということでございますので、それがそのまま二酸化炭

素の削減に結びつくということになります。計算

いたしますと約百三十万トンぐらいになります。

で、今のトン当たり約二千円ということであれ

ば、約二十六億円程度になります。

○大島(教)委員 二十六億円の一つの対策だと僕

は理解をするわけなんです。ですから、対策とし

ては二十六億円なんすけれども、大分手間がか

かるなという感じもしないでもないわけなん

政府が対策を打つ、あるいは御答弁していただき

て、いるように、中東欧とかロシアとかあるいはウ

クライナから排出量なり排出権を政府が購入する

場合のスキームについて、ややもするとルーズに

なりがちだと思うんです、私たちが資金を手當して

いたとしても、個々のプロジェクトがしっかりと

行われるということが私は必要だと思っているん

です。どうしても私たちとしては、お金を払つて、

C₀₂分のこれだけ減りましたよという紙を

いただければ、その分だけ我が国の義務を果たし

たことになります。

ですから、それはそれでいいんですけども、

私たちが投入した資金というのがしっかりとそ

国でプロジェクトとして行われ、そしてその効果

についての検証が行われなければいけないと私は

考へているんですけども、どうやってそれを担

保していくか、その取り組みについて最後にお聞

かせいただければ幸いと存じます。

○甘利國務大臣 私は当初から、いわゆるホット

エア取引というのは信用していないんですね。こ

れは、こういう言葉を使っていいかどうかわかり

ませんが、ある種のごまかしです。地球全体とし

てどうC₀₂削減に貢献しているのかといった

ら、これは数字の上の上のことだけだと思います。で

ありますから、GISという方法を使って、その

取引をしたお金がちゃんと環境に使われていると

いうことを検証しないと、地球全体としては余り

化防止に貢献しているということに確実につながるよう、いろいろと検討していきたいと思つております。

○東委員長 これにて大島敦君の質疑は終了いたしました。

次に、吉井英勝君。

○吉井委員 日本共産党的吉井英勝でございま

す。

省エネ法に基づく取り組みについて、これはコ

ンビニ本部とか規模の大きな中小企業などに報告

を求めるごととか、それから、小売店についてみ

れば三百平米以上の建物に届け出義務を課すこと

など、強化するということは前進面ですかから賛成

をするものですが、同時に考えておかなければいけ

ないのは、コンビニ本部なり親企業の方からC

O₂削減に要する負担分をちゃんと面倒見てもら

える仕組みができるかどうかとか、そこにはかかる

コスト負担が転嫁されるだけではなかなか大変な

面がありますから、やはり法目的を達成するため

にも中小企業の支援には力を尽くしてもらいた

い、このことを最初にまず求めておきたいと思います。

その上で、最初に政府参考人に伺いますが、省

エネ法に基づく企業の定期報告、これは、現在は

事業所、工場単位で、本改正で今度は本社で事務

所分もまとめてやりますから、そうすると、事業

所の数値がわかりにくくなつてくると、ベンチ

マークに対する各事業所ごとの実際のエネルギー

の消費量とか、あるいはC₀₂の排出量も、それ

が本社、事務所に係る分などはどうかとか、いわ

ばどんぶり勘定みたいになつてしまふとわか

る規制体系に変更するということになります。これに伴つて、規制の対象となる事業者には、設置するすべての工場などに係る情報につきましてまとめて定期報告の提出を求めることになります。

ただ、規制の対象は事業者ごととなりますけれども、現場での的確なエネルギー管理ということは改正後も引き続き重要でございますので、現行法上の第一種または第二種エネルギー管理指定工場に該当する工場については、その地位を引き続

き継承し、エネルギー消費量等の情報を事業者から定期報告の内訳として提出していただくといふことを考えております。

○吉井委員 次に、それぞれのセクターの中の輸送セクターについて、資料を配らせていただいておりますが、せんたつて環境省の政府参考人に確認しておいたのが、上が航空機、次にタンカー等国際貨物、そして三番目が自衛隊のC₀₂排出量で、商業施設が四番目のものです。

それで、商業施設の排出量がふえたのは、これ

は実は経済省の方にお願いしておりますが、新しく

も今まで小売の分で出ればよくわかるんですけども、残念ながら二〇〇四年以降の分がないもの

ですから二枚目の資料の方で、いずれにしろ、二〇〇二年の商業統計と二〇〇四年で比べても、十時以降まで営業しているところから二十四時間

営業というのがふえているかというのはこちらの統計でわからないものですから、それで、二〇〇五年四月から二〇〇七年十二月までの新設大型店、五千平方メートル以上のものについて届け出られ

たものについて見たのが三番目の円グラフになります。十時以降まで営業から二十四時間営業といふものが圧倒的にふえているということは、これ

を見て一目瞭然ということになつてきます。

それで、この間も大臣にお伺いしたところなん

ですけれども、やはり、商業施設の排出量がふえ

たというのには、九八年の大店法廃止、大店立地法

施行以来、長時間営業というものがふえてきていることと非常にかかりが深いものです。

○望月政府参考人 お答えいたします。

委員御指摘のとおり、今回の省エネ法の改正法

案では、工場または事業場単位から事業者単位の

そういうことが可能かどうかは別として、契約

のときに全部お金を払わないで、そのGISが確

認された時点で残金を払うというようなことが可

能ならば、そういうことも検討していいんではな

いかと私は個人的には思います。

とにかく、地球全体として、払ったお金が温暖

化するといふことが可能かは別として、契約

のときに全部お金を払わないで、そのGISが確

認された時点で残金を払うというようなことが可

能ならば、そういうことも検討していいんではな

いかと私は個人的には思います。

第一類第九号 経済産業委員会議録第十号 平成二十年四月二十五日

それを一枚目の資料で見ていただいたわけですが、やはりそういう点では、個々の特定の店舗なり何なりだけ、おまえのところはこれ以降はやめてしまつておけといふわけにはいきませんから、これはドイツの閉店法のよつたな省資源、低エネルギー型の社会経済構造への転換を含めた方策というものが必要になつてくると思うんですが、大臣は、政府としてどういう取り組みを考えておられるか伺います。

○甘利国務大臣 商業施設の二十四時間営業につきましては、平成十九年度の産構審と中環審、中央環境審議会の合同会合において審議がなされたわけであります。

この審議の中では、深夜営業の時間帯の客数は少なくて、深夜営業の必要性は薄いのではないかといった意見もありました。他方で、二十四時間営業をたとえやめたとしても、試算によれば省エネ効果は限定的であるといった意見であるとか、あるいは、営業時間の見直しによる省エネ効果と失われる利益について慎重に検討すべきという意見もあつたわけであります。

こうした議論を踏まえまして、本年の三月二十八日に閣議決定された改定京都議定書目標達成計画、いわゆる目達計画でありますけれども、これにおきましては、深夜化するライフスタイル、ワークスタイルの見直しに関して、国民の抜本的な意識改革に向けて諸外国の状況も踏まえて総合的に検討するとされていところであります。

なお、日本百貨店協会、そして日本チーンストア協会、日本ショッピングセンター協会等の小売業界の事業団体は、自主行動計画を策定してエネルギー消費原単位の削減に取り組んでいるところであります。

今後とも、民間事業者のこうした取り組みを政府としても促進してまいりたいと思っております。いろいろ御意見がありまして、それを総合的に検討していきたいと思っております。

○吉井委員 次に、再生可能エネルギーに関して、マイクロ水力のことを取り上げております

でしたから、先に政府参考人に確認しておきたいと思います。

日本の年間降水量が大体六千五百億トンですが、その中で、水力発電というのは現在百二十六億キロワット時ですけれども、可能な発電電力量としては四百五十八億八千八百六十三万キロワット時、つまり約五百億キロワット時あるというこ

と、その確認と、それから買い取り電力価格ですが、風力の場合、電力会社が買い取る価格は十円七十銭、太陽光発電は大体二十二円から二十三円ぐらいですが、小水力発電の単価はキロワット時当たり八円四十銭。

そういう点では、産業向けの十二、三円と比べて風力、小水力は安いわけですが、家庭電力の二十円から二十三円と比べたときに太陽光の買い取り価格はほぼ同じぐらいでもかなり安いという、この事実を数字の面だけ確認しておきます。

○望月政府参考人 お答えいたします。

昭和五十五年から六十年度に実施いたしました第五次全般水力調査、これは埋蔵量みたいなものですけれども、二〇〇七年未における水力の発電電力量ベースで、未開発のものは四百五十九億キロリットルというのは御指摘のとおりでござります。

それから、RPS法に基づく新エネルギーの取引価格で調査をいたしました。風力発電については十・七円、水力発電については八・四円、太陽光発電については、住宅用で、幅がちょっととざさいますけれども、およそ十九円から二十三円、おむね先生おっしゃるとおりだと思います。

○吉井委員 それで、実は、エネ庁の方で以前出しだしてこられた物理的限界潜在量からしますと、太陽光で百七十億九千万キロワット時ですが、これはまだ〇・二%なんですね。可能性がすべて現実になるものじゃありませんが、風力でいきますと、二十六億キロワット時ですから、これは物理的限界潜在量からするとまだ〇・一%。

ですから、もつともっと可能性をどう広げてい

うことにつながりますし、そういう点では、買い取り価格についても、産業用に比べたらかなり安いものですから、やはりそのところはどう進めれるかということでもつと検討していかなきゃいけない問題だと思います。

次に、バイオマスの方なんですが、これは大臣に一つ確認しておきたいんですが、バイオマスエネルギーの開発普及というのは、これは農畜産廃棄物とか生ごみとか下水汚泥の持つエネルギーのリサイクルを考えても大事なことだと思っているんです。

しかし、穀物、飼料作物である飼料米や稻発酵作物など、バイオマス燃料の原料にそれを使ってしまうというのはやはり間違いだというふうに思っています。食料自給率が三九%と低い日本の現状からはもちろんのこと、地球温暖化の中で世界的食料危機の現実からしても、これはやはり方向として許されない方向だと思うんです。また、温暖化対策で必要な森林を破壊してまでバイオ燃料への作付面積をふやすとか、とんでもない話だと思うんです。

そこで、日本の政府が進めるバイオマスエネルギーの開発普及には、原料として穀物や飼料作物は含めない、農畜産廃棄物、間伐材や製材所の木くず、砂糖や酒類製造工場の廃棄物などの利用に限つて考えていく、こういう立場に立つていると、いうふうに考えていいのか、ここは大臣に確認しておきます。

○甘利国務大臣 結論から申し上げますと、極力使わない。いきなりスタートから全く使わないということにならなかでできないと思うんです。というのは、規格外のものを活用しようというアプローチがあります。

おっしゃるとおり、セルロース系とか、食料あるいは飼料とバッティングしないというのは基本原則です。森林を伐採してそれらに植えかえるなんというのはもつてのほか、おっしゃるとおりですか。

ただ、最初から一グラムも使わないという宣言

ができるかというと、なかなかそういうふうにはいかない。規格外のもので、まともに食料にならないみたいなものは有効活用していく。飼料になると、極力そういう方向でいくということだと思いますが、今の時点では。

○吉井委員 極力ということは、少し限定的になります。

○甘利国務大臣 そういう方向が理想的でありますから、そういう方向を目指していきます。

○吉井委員 最後に、今挙げましたような風力、太陽光、マイクロ水力とかバイオマスとかを進めしていく上で、やはり再生可能エネルギー発電を普及する上では、一つは固定価格買い取り制度、あるいはその設置補助とかですね、その財源には電源開発促進税などが既に電力料金にオンされておりますし、あるいは石油石炭税などの実質的に炭素課税というものがありますから、その活用などがあり得るわけで、ですから、やはり制度設計が大事だと思うんですね。

実際にインセンティブを与えて、炭素を使用する方には抑制効果を働かせ、そして再生可能エネルギーのように、設置時には別として、基本的に太陽のエネルギーそのものですから二酸化炭素を出さない、そういうエネルギーの活用、再生可能エネルギーの発電等をもつと急速度に進めるインセンティブをどうつくっていくか、その点での制度設計というのが物すごく大事だと思いますから、私は今一点挙げましたけれども、大臣のお考えを最後に伺つておきたいと思います。

○甘利国務大臣 新エネルギー、特に太陽光発電というのは産業としてのフロンティアでもありますし、技術開発の余地があるし、有望なエネルギーであります。これをどう推進していくかについて、先ほど来いろいろ答弁をさせていただきました。ドイツと比較しての議論は今までたくさん

ん出てきたわけでありますし、いかにコストパ

フォーマンスを上げながら導入促進をしていくか
ということについて、総合的な検討を引き続きし
ていきたいと思っております。

○吉井委員 時間が参りましたので、これで質問
を終わります。

○東委員長 これにて両案に対する質疑は終局い
たしました。

○東委員長 これより両案に対する討論に入るの
であります。が、討論の申し出がありませんので、
直ちに採決に入ります。

まず、内閣提出、エネルギーの使用の合理化に
関する法律の一部を改正する法律案について採決
いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

[賛成者起立]

○東委員長 起立總員。よつて、本案は原案のと
おり可決すべきものと決しました。

○東委員長 ただいま議決いたしました法律案に
対し、谷本龍哉君外二名から、自由民主党、民主
党・無所属クラブ及び公明党的三派共同提案によ
る附帯決議を付すべしとの動議が提出されており
ます。

提出者から趣旨の説明を求めます。谷本龍哉
君。

○谷本委員 ただいま議題となりました附帯決議
案につきまして、提出者を代表して、その趣旨を
御説明申し上げます。
まず、案文を朗読いたします。

エネルギーの使用の合理化に関する法律
の一部を改正する法律案に対する附帯決
議(案)

政府は、限られたエネルギー資源の有効な利
用を図るとともに、エネルギー起源の二酸化炭
素の排出をより一層抑制することにより、地球
環境と経済の両立に配慮した対策である省エネ
エネルギーを確実に推進するため、本法施行に当た
たしました。

り、次の諸点について適切な措置を講ずべきで
ある。

一 民生部門における省エネルギー推進の必要
性や本改正による具体的な効果等について國
民に対してわかり易い説明を行い、国を挙げ
た省エネルギー推進に向けて対策を一層強化
すること。

また、中小規模の住宅やオフィスビルにつ
いても省エネルギー等の取り組みが進むよ
う、新築や改築に係る住宅等に対する支援策
の拡充を図ること。

二 事業者単位の規制の導入に際しては、中小
の事業者の実情等に十分配慮した運用を行
うとともに、中小企業への情報提供や省エネ診
断の普及等に努めること。

また、高度な省エネルギー技術を有する大
企業が中小企業等と連携して省エネルギーに
取り組むため、共同省エネルギー事業に関
する制度設計及び支援措置について早急に具
体化すること。

三 我が国が今後とも世界の省エネルギー技術
をリードしていくことが可能となるよう、更
なる技術開発や新エネルギーの大幅な導入等
を推進するための施策の効果的実施に努める
こと。併せて、我が国企業が有する優れた省
エネルギー技術等の活用は、世界規模での地
球温暖化対策に極めて有効であることから、
我が国経済の競争力に及ぼす影響を勘案しつ
つ、諸外国に対する省エネの制度導入及び新
エネ技術の普及等のための条件整備に努める
こと。

提出者から趣旨の説明を求めます。太田和美
君。

○太田(和)委員 ただいま議題となりました附
帯決議案につきまして、提出者を代表して、その趣
旨を御説明申し上げます。

まず、案文を朗読いたします。
四 将來の国際的な枠組みの構築に当たつて
は、米国、中国等の二酸化炭素大量排出国や
インド、ブラジル等の二酸化炭素排出量の大
幅な伸びが予想される国々に対する働きかけ
を強化するとともに、他の先進国との負担の
公平化を図る観点から、各国における業種別
の実情を考慮に入れた制度の確立に努めるこ
と。

以上であります。

附帯決議案の内容につきましては、審査の経過
及び案文によって御理解いただけるものと存じま
すので、詳細な説明は省略させていただきます。
何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げま
す。

○東委員長 これにて趣旨の説明は終わりま
した。

○東委員長 起立多数。よつて、本案に対し附帯
決議に賛成の諸君の起立を求めます。

○東委員長 [賛成者起立]

○東委員長 次に、内閣提出、揮発油等の品質の
確保等に関する法律の一部を改正する法律案につ
いて採決いたします。

○東委員長 本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○東委員長 [賛成者起立]

○東委員長 起立總員。よつて、本案は原案のと
おり可決すべきものと決しました。

○東委員長 ただいま議決いたしました法律案に
対し、谷本龍哉君外二名から、自由民主党、民主
党・無所属クラブ及び公明党的三派共同提案によ
る附帯決議を付すべしとの動議が提出されており
ます。

提出者から趣旨の説明を求めます。太田和美
君。

○太田(和)委員 ただいま議題となりました附
帯決議案につきまして、提出者を代表して、その趣
旨を御説明申し上げます。

まず、案文を朗読いたしました。

揮発油等の品質の確保等に関する法律の
一部を改正する法律案に対する附帯決議
(案)

政府は、国民生活に深い関わりを持つ自動車
用燃料へのバイオ燃料導入を受け、本法施行に
当たり、次の点について適切な措置を講ずべき
である。

一 特定加工業者の登録制度の実施に当たつて
は、事前の審査を厳格に行うとともに、登録
後の業務の状況についても継続して確認を行
うよう努めること。また、販売している揮
発油等の品質確認についても、十分な検査が
実施されるよう検査方法や体制の整備に努め
ること。

二 石油価格高騰の下、激しい価格競争にさら
されるなど厳しい経営環境にある中で、石油
販売業者が不正な混合を行つたガソリン・軽
油を販売することのないよう、監視体制を強
化するとともに、石油販売業者の経営基盤強
化や経営革新支援のための施策を推進するこ
と。

三 バイオ燃料導入に当たつては、最近の世界
的食料価格の高騰を踏まえ、燃料と食料の
競合問題を引き起こすことのないよう十分に
配慮するとともに、二酸化炭素削減効果や水
資源問題等を総合的に検討しながら普及のた
めの条件整備に努めること。また、「菜の花
プロジェクト」等のバイオディーゼル燃料に
かかる「地産地消」の取り組みについては、そ
の支援体制の充実に努めること。

四 附帯決議案の内容につきましては、審査の経過
及び案文によって御理解いただけるものと存じま
すので、詳細な説明は省略させていただきます。
何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げま
す。

○東委員長 これにて趣旨の説明は終わりま
した。

○東委員長 起立總員。よつて、本案に対し附帯
決議を付することに決しました。

○東委員長 [賛成者起立]

○東委員長 本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○東委員長 [賛成者起立]

○東委員長 起立總員。よつて、本案は原案のと
おり可決すべきものと決しました。

○東委員長 ただいま議題となりました附
帯決議案につきまして、提出者を代表して、その趣
旨を御説明申し上げます。

まず、案文を朗読いたしました。

揮発油等の品質の確保等に関する法律の
一部を改正する法律案に対する附帯決議
(案)

政府は、国民生活に深い関わりを持つ自動車
用燃料へのバイオ燃料導入を受け、本法施行に
当たり、次の点について適切な措置を講ずべき
である。

します。甘利経済産業大臣。
○甘利国務大臣 ただいま御決議のありました附帯決議につきましては、その趣旨を尊重し、これらの法律案の実施に努めてまいりたいと考えております。

○東委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました両法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○東委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○東委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十一時十三分散会

平成二十年五月十三日印刷

(

平成二十年五月十四日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

F